Año XLIII – n.º 2216 – D.L.: CR-91/1988 | Domingo, 26 de octubre de 2025

Almodóvar del Campo acogió el Congreso Internacional Avilista

El 10 y 11 de octubre se celebró en Almodóvar del Campo un congreso internacional de investigación sobre san Juan de Ávila. Bajo el lema Una mirada a las fuentes del Maestro Ávila, el encuentro profundizó en la vida, las raíces y la actualidad del santo Doctor de la Iglesia.



Algunos de los ponentes y participantes en el congreso junto a la imagen de san Juan de Ávila

Durante los días 10 y 11 de octubre, Almodóvar del Campo se convirtió en punto de referencia para el estudio y la devoción a san Juan de Ávila con la celebración del Congreso Internacional Avilista.

La actividad reunió a expertos procedentes de distintos lugares de España, así como de América y Alemania. Bajo el lema *Una mirada a las fuentes del Maestro Ávila*, el encuentro profundizó en la vida,

las raíces y la actualidad del santo Doctor de la Iglesia, patrono del clero secular español y natural de la localidad manchega.

El congreso comenzó en la mañana del viernes en el teatro municipal, donde participaron autoridades civiles, eclesiásticas y académicas. Las primeras ponencias ofrecieron un marco general sobre la espiritualidad y el magisterio del Maestro Ávila, abriendo paso a diversas mesas de trabajo que durante

las dos jornadas abordaron su contexto histórico, su relación con otros santos de la época y las claves de su pensamiento teológico y pastoral.

«Un éxito que nos anima a seguir investigando»

Para Isabel Fernández del Río, presidenta de la Hermandad de

[Continúa en la página siguiente]

[Viene de la portada]

los Santos y miembro del comité organizador, el balance fue muy positivo: «El sentir general es que la gente está contenta, especialmente los que no habían venido nunca a Almodóvar y no conocían la casa natal. Hemos tenido ponencias muy interesantes, algunas muy novedosas, de temas que no habíamos tratado casi nada».

Fernández del Río destacó que «se han abierto muchas líneas de investigación y se han propuesto temas para que sigamos profundizando en la figura de Juan de Ávila».

Además, la presidenta expresó su gratitud hacia «todas las autoridades y voluntarios que han ayudado para que todo pueda llevarse a cabo», recordando que el congreso concluyó con «el concierto de la Coral Diocesana y la Escolanía y la eucaristía presidida por el obispo».

Dos aniversarios que impulsaron el encuentro

El párroco de Almodóvar del Campo, Juan Carlos Torres Torres, explicó las razones que motivaron la celebración del congreso, que se ha venido preparando durante los dos últimos años: «La razón de la celebración de este Congreso Internacional es doble. En primer lugar, porque este año se cumple el décimo aniversario de las Jornadas Avilistas, que comenzamos a cele-



Una de las conferencias del congreso, que se celebró entre la casa natal de san Juan de Ávila, el teatro y la iglesia del Carmen

brar hace unos años para conmemorar la proclamación de san Juan de Ávila como Doctor de la Iglesia». La segunda motivación es la efeméride que se conmemorará en 2026: «El año que viene tendremos una efeméride importante para la Iglesia española, para nuestra diócesis y para el pueblo de Almodóvar del Campo. Se cumplirán los 500 años de la ordenación sacerdotal y de la primera misa de san Juan de Ávila».

Torres subraya que la cita tuvo un gran respaldo: «Ha sido un éxito. Las inscripciones se han cubierto todas e incluso hemos tenido que cambiar la ubicación para que muchas más personas pudieran participar». El sacerdote destacó también la alegría de la comunidad parroquial al recibir por primera vez en Almodóvar al nuevo obispo, don Abilio Martínez Varea, «en la casa del patrón del clero español».

La clausura: concierto y eucaristía presidida por el obispo

Tras las ponencias del sábado, el congreso concluyó con un concierto ofrecido por la Coral Diocesana y la Escolanía de Ciudad Real, dirigidas por el sacerdote Tomás Jesús Serrano. Después, se celebró en el templo del Carmen de la localidad —el templo parroquial está en obras— la misa de clausura, presidida por el obispo Abilio Martínez Varea. Antes, don Abilio visitó la casa natal de san Juan de Ávila, y rezó en la Cueva de las Penitencias, el lugar donde el santo discernió su vocación.

En la misa, con presencia de autoridades civiles y representantes de los distintos grupos implicados en la organización, concelebraron varios sacerdotes.

En la homilía, el obispo subrayó la importancia de los primeros años de vida del santo, vividos en Almodóvar, como determinantes para su vocación y su teología: «El hecho de que san Juan de Ávila haya nacido aquí, que pasara sus primeros años y que aquí cantara su primera misa,



El obispo D. Abilio Martínez Varea (dcha.), con el párroco de Almodóvar, Juan Carlos Torres, rezando en la cueva de la casa natal de san Juan de Ávila.

2

«Pidamos al santo doctor que interceda por nosotros para que recibamos la gracia de experimentar y transmitir el amor de Dios como él»



Los organizadores del congreso. De izq. a dcha., José Manuel Seijas, Isabel Fernández del Río, Julio César Varas, y Juan Carlos Torres

ha influido muchísimo en su forma de entender la vida cristiana, la vida sacerdotal y en lo que después él nos ha ido enseñando».

El obispo ofreció una lectura espiritual del lema del congreso —Una mirada a las fuentes del maestro Ávila—, animando a «basar» la vida en las grandes fuentes, «la Sagrada Escritura y la tradición, la oración y la cercanía a los problemas del día a día».

Mons. Abilio Martínez destacó que, para san Juan de Ávila, la Escritura no era un conocimiento teórico, sino una palabra viva que transformaba el corazón. «No vale

solamente con estudiar la Sagrada Escritura, sino que se trata de que, cuando la leemos en la eucaristía, nos entre no solo en la cabeza, sino en el corazón», dijo.

Además, el obispo recordó la vida orante y encarnada del Maestro Ávila, que hacía teología desde la realidad de su tiempo: «San Juan de Ávila no fue una persona que se quedara en su despacho, sino que conocía muy bien la realidad y la situación tanto social como teológica de su tiempo. No hizo teología de laboratorio, sino una teología que llegaba a la vida cristiana, a la vida real».

Finalmente, animó a toda la comunidad a pedir la intercesión del santo: «Pidamos al santo doctor que interceda por nosotros para que recibamos la gracia de experimentar y transmitir el amor de Dios como él, y que sigamos sus pasos para que todos sepan que nuestro Dios es amor». Para concluir, el obispo pidió también la intercesión de la Virgen del Carmen, a quien encomendó los frutos del congreso.

La celebración, que llenó el templo del Carmen, concluyó con el himno a san Juan de Ávila.

Los organizadores del congreso

El congreso fue posible gracias al trabajo conjunto del comité organizador, integrado por Isabel Fernández del Río, el diácono de la archidiócesis de Madrid José Manuel Seijas Costa, el profesor Julio César Varas García y el párroco de Almodóvar del Campo, Juan Carlos Torres Torres.

Durante dos años, han contactado con los ponentes, preparado la logística y los actos paralelos que se han celebrado. A partir de

ahora, tendrán que coordinar la publicación de las actas del congreso, un trabajo que les llevará varios meses.





El congreso concluyó con la celebración de la eucaristía presdida por nuestro obispo en el templo del Carmen

«El trabajo decente es un derecho, no un privilegio»

El pasado 7 de octubre, con motivo de la Jornada Mundial por el Trabajo Decente, las entidades que forman parte de la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente —HOAC, Cáritas, CONFER y JOC— celebraron en Ciudad Real un acto público en la plaza de la Constitución, seguido de una misa en la parroquia de Santa María del Prado.

Con motivo de la Jornada Mundial por el Trabajo Decente, las entidades que forman parte de la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente —HOAC, Cáritas, CONFER y JOC—celebraron en Ciudad Real el pasado 7 de octubre un acto público en la plaza de la Constitución, seguido de una misa en la parroquia de Santa María del Prado (La Merced), que presidió el obispo de Ciudad Real don Abilio Martínez Varea. Mons. Abilio es, además, responsable de Pastoral Obrera en la Conferencia Episcopal Española.

Bajo el lema *Trabajo decente, derecho, no privilegio,* en la jornada se recordó que la creación de empleo no basta si este no garantiza la dignidad, los derechos y la estabilidad de los trabajadores. En palabras de Salvador Guerrero, representante de la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC): «Reivindicamos que el trabajo tiene que ser un trabajo digno para todos y que tanto la Organización Internacional del Trabajo como también la propia Iglesia hablan de trabajo decente como un trabajo que respeta la dignidad del



Algunos de los participantes en la jornada, junto al obispo, a la salida de la misa en la parroquia

trabajador y de las trabajadoras, que respeta su libertad, que es suficiente para mantenerse a él y a la familia, y que respeta también los derechos de los trabajadores».

Durante el gesto público, los asistentes leyeron un comunicado conjunto y escribieron en cartulinas con forma de manos los compromisos personales y comunitarios para seguir promoviendo una cultura del trabajo digno.

El portavoz de la HOAC subrayó que, pese al aumento del empleo en los últimos años, «todavía hay mucho camino por recorrer». Destacó la situación de los jóvenes y las mujeres, afectados por la temporalidad y los salarios bajos, y centró este año la atención en los trabajadores migrantes, que sufren con frecuencia una gran precariedad. «Hay cientos de miles de trabajadores migrantes que no pueden regularizar su situación y que, por tanto, tienen una situación de precariedad bastante importante», denunció. Recordó, además, que la paralización de la iniciativa legislativa popular para la regularización extraordinaria deja «en el limbo a medio millón de trabajadores que están sosteniendo una parte muy importante del crecimiento económico de este país, pero que no pueden tener acceso a un trabajo digno y decente porque no tienen regularizada su situación laboral».



Un momento de la misa en la parroquia de Santa María del Prado

El encuentro concluyó con la eucaristía en la iglesia de La Merced, que reunió a miembros de las cuatro organizaciones promotoras de la iniciativa en nuestra diócesis. En la homilía, Mons. Abilio Martínez Varea comenzó invitando a los participantes a mirar el trabajo desde su raíz teológica: «Cuando hablamos del trabajo es importante caer en la cuenta de que estamos hablando de ser colaboradores en la obra de Dios, porque somos con Dios cocreadores».

El obispo enfatizó la necesidad de no separar la defensa de la vida de la defensa del trabajo: «Tenemos que seguir luchando, sobre todo para que cuando vayamos al trabajo no sea para perder la vida. Al trabajo se va a ganarse la vida y no a perderla», afirmó.

Finalmente, animó a todos a seguir construyendo una sociedad más justa, en la que el trabajo sea fuente de desarrollo personal y comunitario: «Cuando trabajamos



El acto reivindicativo previo a la misa tuvo lugar en la Plaza de la Constitución de Ciudad Real

y nos sentimos creadores con Dios, nuestra vocación de personas es una vocación que crece y que es de entrega hacia los demás. Que en esta Jornada Mundial por el Trabajo Decente trabajemos para que en todos los sitios haya un trabajo decente como derecho y no como privilegio».

El obispo coronó la imagen de María Santísima de la Palma

El sábado 11 de octubre, el pueblo de Valdepeñas celebró la coronación canónica de María Santísima de la Palma, titular de la Hermandad de la Misericordia y la Palma.

La eucaristía se celebró al aire libre, frente al templo parroquial del Santísimo Cristo de la Misericordia, donde se instaló un altar para acoger la ceremonia litúrgica, presidida por el obispo, Mons. Abilio Martínez Varea, que impuso a la imagen de la Virgen una nueva corona.

Después, la Virgen recorrió las calles en una procesión extraordinaria, acompañada por hermandades locales, fieles y formaciones musicales como la Banda de Cornetas y Tambores Jesús Rescatado de La Solana y la Sociedad Filarmónica El Carmen de Salteras.

Los actos contaron también con la presencia de autoridades institucionales como el alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín, y el presidente



Un momento de la celebración de la misa

de Castilla-La Mancha, Emiliano García-Page.

El acontecimiento se enmarca en el contexto de la celebración del tricentenario de la llegada de la talla de María Santísima de la Palma a Valdepeñas, celebrado desde principios de año por la hermandad. Con motivo de la coronación, la hermandad ha desarrollado una obra social colaborando con el Proyecto Siloé de Cáritas Diocesana de Ciudad Real con un importe de 12.000 €.

Domund 2025: «Misioneros de esperanza entre los pueblos»

El pasado domingo, 19 de octubre, celebramos la Jornada Mundial de las Misiones. Por este motivo, unos días antes, la Delegación de Misiones presentó a los medios de comunicación la campaña.

El 14 de octubre, el Obispado de Ciudad Real acogió la rueda de prensa de presentación de la campaña del Domund 2025, Jornada Mundial de las Misiones, que celebramos el domingo pasado. El lema de la campaña este año fue *Misioneros de esperanza entre los pueblos*, en sintonía con el Año Jubilar de la Esperanza.

Antes de comenzar la rueda de prensa, el obispo, don Abilio Martínez Varea, quiso saludar a los medios para darles las gracias por su ayuda en la difusión de la campaña. Puso de relieve «la importancia de la misión», no solo dentro de la diócesis, sino también en los lugares donde el evangelio apenas ha llegado o donde la vida es más difícil.

Además, don Abilio recordó que España sigue siendo «de los países que más misioneros tenemos en el mundo, en territorios de misión», destacó, antes de agradecer el testimonio de quienes dedican su vida al anuncio del evangelio en las periferias.

A continuación, tomó la palabra Damián Díaz Ortiz, delegado dioce-





El misionero mercedario Santiago Rodríguez Illescas (izq.), junto al delegado de Misiones de la diócesis, Damián Díaz Ortiz

sano de Misiones, que presentó los datos y las iniciativas de la campaña.

Díaz Ortiz explicó que el lema *Misioneros de esperanza entre los pueblos*, pretende «llamar la atención de todos los cristianos, y de todas las edades, para que se sientan responsables de la misión universal: con su testimonio, su oración y su donación». Añadió que la jornada «ofrece también la ocasión a otras personas, aunque no se sientan muy creyentes o practicantes, de participar en esta gran labor que lleva la Iglesia por medio de los misioneros en todos los rincones del mundo».

El delegado detalló que en el año 2024 se recogieron más de 64 millones de euros en todo el mundo, de los cuales, más de 10 millones procedieron de España y 156.758,90 euros de la diócesis de Ciudad Real. Con esos fondos, «se han sostenido 423 proyectos en 26 países y 179 diócesis: gastos ordinarios de las parroquias y misiones, catequesis, construcción y reparación de templos y capillas, formación cristiana, medios de

comunicación, equipamiento para la evangelización y la labor social».

Díaz subrayó la importancia de la oración, el apoyo personal y el apoyo económico a los misioneros: «Los misioneros que están dispersos por los cinco continentes tienen absoluta necesidad de nuestro apoyo: espiritual, personal y económico», insistió, recordando especialmente «la oración y el sacrificio de los más de 60.000 enfermos misioneros».

Un testimonio desde Santo Domingo

Por último, intervino el religioso Santiago Rodríguez Illescas, misionero mercedario natural de Herencia. Desde hace años vive en un barrio periférico de Santo Domingo, donde «la parroquia tiene 50.000 habitantes». Allí, explicó, desarrollan la labor pastoral ordinaria y, además, varios proyectos sociales que definen su presencia misionera.

El misionero relató la dura realidad que afrontan cada día: «Tenemos una situación impac-

2

«Lo más propio de un niño es divertirse, jugar, soñar y disfrutar. Pues eso nos preocupa y nos ocupa a nosotros dentro de Fundación La Merced»

tante, la vulnerabilidad de muchos niños y muchas familias que sufren explotación laboral y explotación sexual. Nosotros lo vemos en primera fila», explicó. Para responder a esta realidad, la comunidad mercedaria ha impulsado la Fundación La Merced, que atiende «aproximadamente a 2.000 personas, unas 400 familias», ofreciéndoles escolarización, atención sanitaria, alimentación y espacios de juego y aprendizaje.

«Lo más propio de un niño es divertirse, jugar, soñar y disfrutar. Pues eso nos preocupa y nos ocupa a nosotros dentro de Fundación La Merced», dijo.

Además de esta labor social, el padre Santiago dirige un coro de niños y jóvenes — Corito Chichigua—, un proyecto que combina música y evangelización: «Son todos niños, niñas y jóvenes de nuestra comunidad parroquial; hemos publicado ya seis discos y damos unos 70

conciertos al año. Yo les digo siempre que ellos son evangelizados y evangelizadores».

El misionero agradeció la colaboración de personas y comunidades de Ciudad Real que apoyan su labor: «Gracias al esfuerzo y la ayuda de mucha gente de aquí, de Ciudad Real, podemos grabar nuestras canciones. Es un medio de evangelización».

Santiago Rodríguez, antes de despedirse, citó unas palabras recientes del papa León XIV —a quien describe como «un Papa misionero»— que resumen el espíritu del Domund: «Con la fe, con la oración y con la colaboración, podemos hacer que todos estos proyectos, los proyectos que el Domund nos presenta, puedan ser una realidad, no solamente un sueño y un deseo, sino una realidad».

Los seminaristas de la región se reunieron en Cuenca







Los seminaristas de Ciudad Real

El 12 de octubre tuvo lugar en Cuenca el encuentro anual de los seminaristas mayores de la Provincia Eclesiástica de Toledo, una jornada de convivencia y oración.

El objetivo de estos encuentros es «compartir momentos de oración, de intercambio de impresiones y de conversación», junto con otros «más de tipo cultural y distendido», explica Juan Serna Cruz, rector del Seminario de Ciudad Real.

La jornada comenzó con una acogida y presentación en el Seminario de Cuenca. A continuación, los participantes se dividieron en grupos para realizar distintas actividades culturales. Al final de la mañana, celebraron la misa en la capilla del propio seminario.

Por la tarde, los jóvenes tuvieron un nuevo espacio de encuentro y diálogo reunidos por grupos. Paralelamente, los formadores de las distintas diócesis también se reunieron «para hablar sobre algunas cuestiones más prácticas de la marcha de los seminarios».

El encuentro concluyó con una visita a la catedral conquense,

donde los participaron en la oración de vísperas presidida por el obispo de Cuenca, don José María Yanguas.

«Fue una jornada muy provechosa y nuestros seminaristas vinieron muy contentos, porque es siempre un gozo juntarte con otros casi cien seminaristas que quieren hacerse el mismo planteamiento que tú», destacó el rector de Ciudad Real. Estos encuentros, añadió, ayudan a «descubrir que los retos que tenemos son los mismos y que los afrontamos todos de manera parecida».





Lucas 18, 9 - 14: Jesús les enseñaba mediante la oración del publicano.

Comentario: La justicia de Dios no es la justicia del mundo, comienza en la aceptación de uno mismo y en la misericordia hacia los demás.

Para la celebración Por M.ª Isabel Horrillo Carmona

XXX Domingo del Tiempo Ordinario (ciclo C)

Moniciones

- ENTRADA. Nos reunimos este domingo la comunidad cristiana a celebrar la fiesta de nuestro Señor, para enriquecernos de su palabra y alimentarnos con su cuerpo. Celebremos con fe y amor su presencia entre nosotros.
- 1.ª LECTURA (Eclo 35, 12 14.16 19a). Dios, en su doble faceta de juez y Padre, nos invita a acercarnos a Él con la sinceridad de nuestra oración. Porque orar con humildad, sin matices, ni vacilaciones, alcanza la meta de la verdadera justicia divina.
- 2.ª LECTURA (2Tim 4, 6 8.16 18). San Pablo anuncia el final de su vida, y pide a Dios, igual que lo hizo Jesús, que perdone los pecados a quien no ofrece amor y ayuda a los que pasan dificultades.
- EVANGELIO (Lc 18, 9 14). En la parábola que se va a proclamar, Jesús nos enseña que, para alcanzar el reino de Dios, es importante la humildad y la sencillez en el corazón de las personas.
- DESPEDIDA. Reconfortados en el Espíritu del Señor, anunciemos con júbilo de la eucaristía su mensaje de paz y amor. Que nuestra humildad sea testimonio para nuestros hermanos de la fe que profesamos y vivimos.

Oración de los fieles

- **S.** Con humildad y sencillez, nos dirigimos al Padre:
- Por la Iglesia: para que sea ejemplo de humildad, tolerancia y justicia. Roguemos al Señor.
- Por todos los necesitados de la presencia del Señor: que nuestra plegaria sea vínculo de unión con él. Roguemos al Señor.
- Por los enfermos y todos los que se dedican a su cuidado: para que, en el lecho del dolor, la oración sea esperanza y alivio para alcanzar la sanación. Rogue-
- Por las naciones que sufren la guerra: para que sus gobernantes alcancen el entendimiento y la cordialidad. Roguemos al Señor.
- Por todos los que participamos en esta celebración: para que los momentos de oración sean verdadero encuentro íntimo con el Señor. Roguemos al Señor.
- S. Acoge, Padre, todo lo que te pedimos con fe. Por Jesucristo, nuestro Señor.

Cantos

Entrada: Cantando la alegría de vivir (CLN/A3) Salmo R.: El afligido invocó al Señor, y él lo escuchó (LS) Ofrendas: Este pan y vino (CLN/H4) Comunión: Donde hay caridad (CLN/O26) Despedida: María es esa mujer (CLN/319)

Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

II Semana del Salterio. Lunes Rom 8, 12 - 17 • Lc 13, 10 - 17 Martes Ef 2, 19 - 22 • Lc 6, 12 - 19 Miércoles Rom 8, 26 - 30 • Lc 13, 22 - 30 Jueves Rom 8, 31b - 39 • Lc 13, 31 - 35 Viernes Rom 9, 1 - 5 • Lc 14, 1 - 6 Sábado Todos los santos Ap 7, 2 - 4.9 - 14 • 1Jn 3, 1 - 3 • Mt 5, 1 - 12a